

# Jairzinho, Gerson, Tostao, Pelé y Rivelino.

**Autor:** José López Carreño

**Cuadernos de fútbol**, nº 151, marzo 2023. ISSN: 1989-6379

**Fecha de recepción:** 02-02-2023, **Fecha de aceptación:** 14-02-2023.

**URL:** <https://www.cihefe.es/cuadernosdefutbol/2023/03/jairzinho-gerson-tostao-pele-y-rivelino/>

## Resumen

**Date :** 1 marzo 2023

Recuerdo aquel comienzo del verano de 1970 a través de mis ojos infantiles de nueve años acompañando a mi padre para ver por la televisión, en blanco y negro, los partidos que eran retransmitidos por la “uno” de T.V.E. Desde aquel Mundial de México asocio los encuentros nocturnos con buenos ratos frente a la tele, las luces apagadas y las ventanas abiertas para soportar los primeros calores del año, como principiante seguidor del fútbol, mientras los demás dormían. En fin, estoy condicionado por mi querencia noctámbula.

De igual manera, aún contemplo con muchísima claridad entre las lejanas brumas de mi edad aquel Brasil contra la poderosa Inglaterra, o las semifinales entre uruguayos y brasileños, o el épico encuentro entre Alemania e Italia. A propósito de aquellas semifinales, conservo la prensa de entonces donde la Agencia Alfíl informaba que: *“Televisión Española transmitirá hoy en directo, a través de la primera y la segunda cadena, respectivamente, los encuentros de semifinal Alemania-Italia, que se jugará en la capital mejicana, y Uruguay-Brasil, en Guadalajara.*

*En caso de producirse goles en este último encuentro, que se transmitirá a través de la segunda cadena, las jugadas serán retransmitidas en diferido por la primera cadena en el intermedio y al final del encuentro Alemania-Italia.*

*Los partidos comenzarán a las once de la noche, hora española y están previstas las conexiones de T.V.E. para las diez cincuenta”.*

Con el paso de los años, aquel equipo carioca campeón del Mundo del 70 fue pasando a los anales de la historia de los Mundiales. Al igual que en mi anterior artículo en Cuadernos de CIHEFE sobre Zamora, Ciriaco y Quincoces, sentí la curiosidad de conocer cuántos encuentros habían disputado juntos el quinteto atacante a lo largo de su trayectoria con la camiseta de su país y el porcentaje de resultados.

Los cinco fenómenos brasileños a los que me refiero son Jairzinho, Gerson, Tostao, Pelé y Rivelino, si bien, los relaciono a continuación por orden de fecha de su debut con Brasil. No es cuestión de recordar sus magníficas trayectorias futbolísticas, tan ampliamente ya desarrolladas con anterioridad por innumerables medios periodísticos, sino ofrecer una breve pincelada de su comienzo y retirada con la selección.

PELÉ (Edson Arantes Do Nascimento, Três Corações, Minas Gerais, 23-10-1940 / Sao Paulo 29-12-2022) debutó con Brasil el 7 de julio de 1957 en partido jugado contra Argentina en el estadio de Maracaná en disputa por la Copa Roca. El resultado fue de victoria de los argentinos por 1-2, anotando Pelé el gol brasileño y el primero en su cuenta particular con la camiseta canarina.

Su último encuentro con la selección fue el 18 de julio de 1971, en el mismo estadio de su debut en un amistoso jugado contra Yugoslavia, con resultado de 2-2. También jugaron aquel día Gerson y Rivelino, ambos autores de los goles brasileños.

Pelé disputó 92 encuentros con Brasil, con la circunstancia de que entre el 19 de julio de 1966 y hasta el 25 de julio de 1968 no jugó ningún encuentro con la selección.

GERSON (Gerson de Oliveira Nunes, Niteroi, 11-1-1941) fue el siguiente en debutar. Lo hizo el 7 de mayo de 1961, casi cuatro años después que Pelé, en partido amistoso contra Chile. "O Rei" ya había jugado por entonces veinticuatro partidos. Se retiró en el estadio Maracaná el 9 de julio de 1972 contra Portugal (victoria carioca por 1-0) con motivo de celebración de la Copa por la Independencia de Brasil.

JAIRZINHO (Fair Ventura Filho, Río de Janeiro, 25-12-1944) disputó con 19 años su primer encuentro con Brasil el 7 de junio de 1964 contra Portugal, en la Copa de las Naciones, con victoria para los brasileños por 4-1, anotando Jairzinho el segundo gol, retirándose de la selección el 3 de marzo de 1982 en un amistoso ante Checoslovaquia en el estadio de Morumbi de Sao Paulo. Este encuentro sirvió como homenaje de despedida para Jair (su penúltimo partido había sido el 6 de julio de 1974).

RIVELINO (Roberto Rivelino, Sao Paulo, 1-1-1956) debutó el 21 de noviembre de 1965 ante Hungría con victoria de Brasil por 5-3, siendo su última participación el 24 de junio de 1978 en el encuentro para el tercer puesto en el Mundial de Argentina, sustituyendo a Toninho Cerezo. Brasil ganó por 2-1.

TOSTAO (Eduardo Gonçalves de Andrade, Belo Horizonte, 25-1-1947) fue el último en debutar. Lo hizo el 15 de mayo de 1966 con empate a un gol ante Chile en un amistoso disputado en el estadio Pacaembú de Sao Paulo. Al igual que Gerson, Tostao jugó por última vez con Brasil el 9 de julio de 1972.

Teniendo en cuenta que el último en participar con Brasil fue Tostao el 15 de mayo de 1966 y el primero en dejar la selección Pelé el 18 de julio de 1971, veamos en cuantos partidos coincidieron a la vez los llamados “cinco dieces” en el terreno de juego. Por cierto, es curioso que se les bautizara de esta manera; quizá pueda entenderse que es por la constelación de estrellas futbolísticas que se reunió en el Mundial de 1970 de México donde Brasil maravilló al mundo; tengamos en cuenta que Tostao en su equipo del Cruzeiro llevaba el número ocho en la camiseta (el 10 era de Dirceu Lopes); Gerson, por su parte, también tenía el número 8 en la espalda, Jairzinho en el Botafogo lucía el número 7, por lo que únicamente los números 10, propiamente dichos, los portaban tanto Pelé como Rivelino.

Comprobando las alineaciones, partido a partido, entre las dos fechas mencionadas anteriormente resulta que, contrariamente a lo que se podría pensar, los cinco únicamente coincidieron a la vez sobre el césped en ¡ siete ocasiones !. Está claro que el peso que la selección brasileña adquirió en el Mundial de México con su victoria final hizo que, no solo aquel quinteto maravilloso, sino todo el equipo al completo, pasara a la historia.

En partidos oficiales, el estreno de estos *fuera de serie* pudo acaecer el 31 de octubre de 1968 en un encuentro amistoso contra México (derrota por 1-2 de los brasileños) pero Tostao entró en sustitución de Jairzinho, por lo que aquella oportunidad se frustró.

Brasil jugó con Félix, Carlos Alberto, Brito, Roberto Dias, Everaldo, Gerson, Rivelino, Paulo Borges (sustituido por Natal en el descanso), Jairzinho (sustituido por Tostao en el comienzo de la segunda parte), Pelé y Paulo César.

El 21 de Agosto de 1969, clasificatorio para el Mundial de 1970, los brasileños ganaron a Colombia por 6-2; participaron los cinco nuevamente aunque no llegaron a coincidir sobre el terreno de juego.

Jugaron por los cariocas Félix, Carlos Alberto, Djalma Dias, Joel Camargo, Rildo, Piazza, Gerson (sustituido por Rivelino en el descanso), Jairzinho, Tostao, Pelé (sustituido por Paulo César a los 67 minutos) y Edu.

Tampoco pudo darse la circunstancia en el amistoso jugado el 26 de abril de 1970 ante Bulgaria (empate a cero).

Brasil formó con Ado, Carlos Alberto, Brito, Joel Camargo, Marco Antonio, Clodoaldo (sustituido por Rivelino en el descanso), Gerson, Jairzinho, Roberto Miranda, Tostao (sustituido por Pelé también en el descanso) y Paulo César.

Una nueva ocasión pudo presentarse tres días más tarde, cuando los brasileños ganaron a Austria por 1-0 en amistoso celebrado en el estadio de Maracanã de Río de Janeiro.

El seleccionador Mario Zagallo presentó a Félix, Carlos Alberto, Brito, Piazza, Marco Antonio, Clodoaldo, Gerson, Rogerio (sustituido por Jairzinho en el descanso), Tostao (sustituido por Darío también en el descanso), Pelé y Rivelino.

### PRIMER PARTIDO: 3-6-1970. Brasil, 4 - Checoslovaquia, 1.

Fase de grupos del Mundial. Disputado en Jalisco, Guadalajara.

Fue el primer encuentro de la selección que iba a ser campeona. Brasil presentó a Félix, Carlos Alberto, Brito, Piazza, Everaldo, Clodoaldo, Gerson (sustituido por Paulo César), Jairzinho, Tostao, Pelé y Rivelino.

Aunque el checo Petras adelantó a su selección, cuatro goles anotados por Rivelino, Péle y dos de Jairzinho dieron la victoria a la canarinha.

Gerson resultó lesionado perdiéndose los dos siguientes encuentros en el Mundial, lo que no influyó para que Brasil ganara a Inglaterra por 1-0 y a Rumanía por 3-2.

### SEGUNDO PARTIDO. 14-6-1970. Brasil, 4 – Perú, 2.

Cuartos de final del Mundial. Estadio de Jalisco, Guadalajara.

Para la ocasión, Gerson volvió al once titular ya recuperado de su lesión. Nueva victoria de Brasil que formó con Félix, Carlos Alberto, Brito, Piazza, Marco Antonio, Clodoaldo, Gerson (sustituido por Paulo Cesar en el minuto 67), Jairzinho (sustituido por Roberto Miranda en el minuto 80), Tostao, Pelé y Rivelino.

Los goles fueron marcados por Rivelino, Jairzinho y dos por Tostao.

### TERCER PARTIDO. 17-6-1970. Brasil, 3 – Uruguay, 1.

Semifinal del Mundial. Estadio de Jalisco, Guadalajara.

Se alinearon Félix, Carlos Alberto, Brito, Piazza, Everaldo, Clodoaldo, Gerson, Jairzinho, Tostao, Pelé y Rivelino. El seleccionador Zapallo no realizó sustituciones.

Ambas selecciones se medían veinte años después del recordado “Maracanazo”. Aunque la final de 1950 pasó a la historia, este encuentro también lo hizo, considerado por los especialistas y los mismos jugadores, como el partido más violento de los Mundiales celebrados hasta entonces. Según afirmó el capitán Carlos Alberto “el problema de Uruguay es que confunden el juego duro con la deslealtad”. Por su parte, Pelé afirmó que “fue el partido más violento que jugué”, quien durante el duelo perdió los nervios y propinó un codazo al uruguayo Fontes que hubiera merecido

la expulsión de “O Rei”.

Aquel partido se “calentó” desde antes de que comenzara a disputarse. ¿Por qué fue tan duro? Hubo un hecho que se sumó a 1950; al parecer, hubo una tremenda provocación del equipo celeste en los prolegómenos. Resulta que cada jugador charrúa se acercó a un rival brasileño para entregarle un banderín. Cuando todos pensaban que era un noble gesto por su parte, no fue tal. Estos obsequios tenían inscripciones referidas al famoso “Maracanazo”; aquello ya empezó mal...

Como recordarán los más veteranos lectores, fue el partido del “no gol” de Pelé. Ya con 3-1 en el marcador (Cubilla había adelantado a su equipo, remontando Clodoaldo, Jairzinho y Rivelino) el 10 de Brasil hizo un magistral amague al meta Marzurkiewicz dejando a éste sentado en el suelo, pero su remate salió rozando el poste. Una jugada para la historia de los Mundiales.

#### CUARTO PARTIDO. 21-6-1970. Brasil, 4 – Italia, 1.

Final del Mundial. Celebrado en el Estadio Azteca de la Ciudad de México.

Jugaron con su equipo de gala, Félix, Carlos Alberto, Brito, Piazza, Clodoaldo, Everaldo, Jairzinho, Gerson, Tostao, Pelé y Rivelino.

Los goles fueron marcados por Pelé, Gerson, Jairzinho y Carlos Alberto. El tanto italiano, obra de Boninsegna.

Es curioso que cada uno de los cinco perteneciera a un equipo distinto: Jairzinho, al Botafogo; Gerson, del Sao Paulo; Tostao, del Cruzeiro; Pelé, al Santos; y Rivelino, al Corinthians.

#### QUINTO PARTIDO. 30-9-1970. Brasil, 2 - México, 1.

Amistoso disputado en el estadio de Maracaná de Río de Janeiro.

Los brasileños jugaron con Félix, Carlos Alberto, Brito, Piazza, Everaldo, Clodoaldo, Gerson (sustituido por Paulo César), Jairzinho, Tostao, Pelé y Rivelino.

Los goles brasileños fueron marcados por Jairzinho y Tostao.

Después de aquel encuentro no volvieron a coincidir en el terreno de juego estos cinco fenómenos. Solamente hacía tres meses que habían asombrado al Mundo.

Aparte de estos encuentros de carácter oficial, también participaron en los siguientes no oficiales:

PRIMER PARTIDO. 6 de Noviembre de 1968. Brasil, 2 - FIFA World XI, 1 (selección del Resto del Mundo). Amistoso jugado en el estadio de Maracaná de Río de Janeiro. Auque en principio fue

considerado como oficial, posteriormente, en Enero de 2001, la FIFA decidió no reconocerlo así para las estadísticas de Brasil, lo que no quita valor para que fuera la primera vez que el quinteto compartiera su calidad en un terreno de juego.

Jugaron por Brasil, Picasso, Carlos Alberto, Jurandir (sustituido en el descanso por Moreira), Roberto Dias, Everaldo, Gerson, Rivelino, Natal (sustituido en el descanso por Paulo Borges), Jairzinho, Pelé y Paulo César (sustituido en el descanso por Tostao).

Este encuentro se celebró con ocasión del décimo aniversario de la magnífica actuación de la selección brasileña en Suecia que le dio la Copa del Mundo de 1958. Como integrante de la Selección Mundial estuvo el jugador del Real Madrid Amancio Amaro.

13 de Noviembre de 1968. Brasil, 2 – Coritiba, 1. Se jugó en el estadio Couto Pereira y, aunque participaron los cinco, no estuvieron a la vez en la cancha dado que Tostao sustituyó a Pelé.

1 de agosto de 1969. Brasil, 2 – Millonarios, 0. Celebrado en el estadio Nemesio Camacho de Bogotá. En este encuentro se dio una circunstancia parecida, volvió a jugar el quinteto si bien Rivelino sustituyó a Gerson, por lo que tampoco coincidieron reunidos en el terreno de juego.

3 de septiembre de 1969. Brasil, 1 – Atlético Mineiro, 2. Jugado e Belo Horizonte, en disputa del Trofeo Souza Lima. Rivelino sustituyó a Gerson, y evitó su participación conjunta.

6 de mayo de 1970. Brasil, 3 – Combinado de Guadalajara, 0. Partido de preparación para el Mundial de México. Disputado en el estadio Jalisco. Jairzinho sustituyó en el descanso a Rogerio y, a su vez, Dario Dadá hizo lo propio con Tostao.

SEGUNDO PARTIDO. 17 de mayo de 1970. Brasil, 5 – Combinado de León, 2. Encuentro de preparación para el Mundial de México. Tuvo lugar en el Estadio de León (México). En esta ocasión, como en la acaecida el 6 de noviembre de 1968, sí jugaron juntos los cinco. Brasil formó con Félix, Carlos Alberto (Zé María), Brito, Piazza, Marco Antonio, Clodoaldo (sustituido por Paulo César), Gerson, Jairzinho, Tostao, Pelé (sustituido por Dario Dará) y Rivelino.

En resumen, en cinco partidos oficiales, ganaron los cinco. Y en no oficiales, ganaron también los dos. Un 100% de victorias en ambos casos.